
 
 

SÚMULA DA 02ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA CPUAT - CAU/SP 

 

DATA 23/09/2021 (5ª Feira) HORÁRIO 10h às 12h30 

LOCAL Reunião virtual 

 

Membros presentes 

PARTICIPANTES 

 

Mônica Antonia Viana Coordenadora 

Carina Serra Amancio Coordenadora Adjunta 

Gabriela Katie Silva Morita Membro 

Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi Suplente 

Viviane de Andrade Sá Suplente 

Jose Augusto das Graças Suplente 

Debora Prado Zamboni Suplente 

 

ASSESSORIA Mariana Fialho Nascimento   

 

CONVIDADOS   

 

Ausências justificadas 

Conselheiros 

(as) 

Danila Martins de Alencar Battaus 

Denise Antonucci 

Maria Cristina da Silva Leme 

Jose Roberto Merlin 
Maria Isabel Rodrigues Paulino 

Paulo Marcio Filomeno Mantovani 

Vera Lúcia Blat Migliorini 

Comunicação 

 

Responsável Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana 

Comunicado 

1. I Ciclo de Debates: Política Urbana e Ambiental à luz do Estatuto da 

Cidade e Estatuto da Metrópole; 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que a proposta é 

de que os eventos sejam trabalhados em conjunto, de forma sequencial, tratados 
como um ciclo de debates anual. Portanto, a proposta é que exista o II Ciclo de 

Debates em 2022, também no início de novembro, em comemoração ao Dia 

Mundial do Urbanismo, dia 08/11. 

Informa que com relação ao evento sobre o Estatuto da Metrópole foi realizada a 
primeira reunião da subcomissão responsável pela elaboração do evento no dia 

17/09. A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informa ainda que 

resgatou material do GT do Estatuto da Metrópole, que realizou eventos sobre 
esses tema no CAU/SP em 2015 e 2017, e que a partir da sistematização das 

informações realizadas previamente, foi feita a primeira proposta do evento: data 

de realização no dia 08/11, com duração de até 3h, das 17h às 20h ou nos dias 08 

e 09/11 com duração de 2 horas cada. Uma nova reunião será realizada para 
detalhar melhor as mesas, a definição dos convidados(as) e a proposta do evento.  

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi ressaltou que a partir 

da temática de cada painel, será possível verificar o tempo real que o evento irá 
durar. Como existem muitos temas a serem abordados, existe um desafio de tentar 

fazer a agenda caber toda em um dia só, bem como também conciliar horários dos 

palestrantes sugeridos.  



 
 

A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio informou que com 

relação ao evento referente ao Estatuto da Cidade, a proposta é que seja realizado 

nos dias 03 e 04 de novembro, após o feriado.  
A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana reforçou que os dois grupos 

de organização dos eventos devem ter pelo menos um membro em comum, 

convidando mais uma vez a participação de algum conselheiro(a) para fazer essa 

ponte.  
2. Reunião para construção de convênio com o Ministérios Público 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que ocorreu no dia 

22/09 uma reunião com o promotor do Ministério Público, Dr. Marcus Vinícius 
Monteiro, que tratou da proposta de construção de convênio com o órgão. O 

objetivo é criar uma agenda comum e um fluxo para encaminhamento de 

denúncias ao MP, no que tange à assuntos de Arquitetura e Urbanismo, em 
especial relacionados ao planejamento urbano e legislações dos municípios 

paulistas de atribuição da CPUAT. A conversa contou com representantes da 

SGO, CPUAT, CF e Vice-Presidência. Com relação à CF, em especial, a 

Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana ressaltou que o convênio pode 
trazer subsídios para que seja levado ao CAU/BR a proposta de alteração das 

atribuições da área de fiscalização para que seja abrangido também os temas de 

urbanismo. 
 

Com a palavra aberta para os demais conselheiros, a Conselheira Debora Prado 

Zamboni informou que teve uma reunião com a CATHIS, para tratar das 

contribuições da CPUAT na construção do formulário do projeto “Mapeamento 
das Ações de ATHIS no Estado de São Paulo”, para que sejam abrangidas 

questões de política urbana e ambiental. Foram selecionadas sete questões que 

contemplem a área de atuação da CPUAT para serem inclusas na pesquisa de 
CATHIS. Foi aprovado que o assunto seja inserido como extra pauta.  

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi informou que 

participou de uma reunião na Câmara de Sorocaba juntamente com o Secretário 
de Habitação do Governo do Estado de São Paulo, e este ao falar de investimentos 

na área, fez menção a parcerias com o CAU/SP. Quando questionado sobre que 

tipo de parceria estava sendo feita com o Conselho, o Secretário não soube 

responder. Nesse sentindo a Conselheira questiona se alguém tem conhecimento 
desse tipo de ação. A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou 

que acredita que o CAU/SP esteja firmando um convênio com a Secretaria, mas 

que devemos buscar informações mais específicas sobre o tema. 

 

ORDEM DO DIA 

 

1 Plano de Ação da CPUAT 2022 

Fonte CPUAT–CAU/SP 

Relator 
Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana e Assessora Mariana Fialho 

Nascimento 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou sobre o prazo de 
encaminhamento do documento à CPFI é até 24/09 e sobre o detalhamento das 

ações que foram apresentadas na reunião ordinária anterior, que foi elaborado em 

reunião de trabalho com participação das Conselheiras Mônica Viana, Carina 
Serra e Danila Battaus e a assessora Mariana Fialho Nascimento.   

A assessora Mariana Fialho Nascimento apresentou a planilha que seguirá para a 

CPFi, após reunião prévia com a representante da SGO Francine Derschner, com 
apontamentos e considerações para melhor enquadramento das atividades nas 

categorias propostas. Discutiu-se a inclusão de um novo evento, programado para 



 
 

o primeiro semestre de 2022, para lançar a Agenda Urbana e Ambiental da 

CPUAT e iniciar as discussões sobre a temática de forma pública. O evento foi 

colocado no Plano de Ação, com previsão para ocorrer em julho ou agosto de 
2022. 

A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio sugeriu a 

diminuição das rodas de conversa, em decorrência do volume de trabalho 

previsto, para que o foco seja mais direcionado à construção da discussão da 
Agenda Urbana e Ambiental. A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia 

Viana informou que as rodas de conversa são essenciais para escuta e coleta de 

dados em cada regional, para levantar as especificidades dos diferentes 
territórios, e que isso auxiliaria no embasamento da criação dos outros eventos 

previstos.  

A Conselheira Debora Prado Zamboni questionou a previsão de contratação de 
consultoria especializada para a sistematização e organização dos dados do 

Observatório previsto. Levantou-se a questão de que a consultoria poderia 

auxiliar na estruturação dos dados, e que a contratação prévia seria mais vantajosa 

para o projeto, bem como também de que se deve levar em consideração que 
existem prazos legais a serem cumpridos e que a contratação pode demorar mais 

do que o estimado. A Conselheira Mônica Antonia Viana. que coordena um 

Observatório na universidade que leciona, concorda com as ponderações feitas 
pela Conselheira Debora Prado Zamboni.  

Com relação a definição das subcomissões e dos responsáveis por cada projeto, 

a Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana sugeriu que sejam decididos 

na próxima reunião ordinária, para que os conselheiros(as) analisem o Plano de 
Ação e façam a opção pelos projetos de preferência. Lembrando ainda que as 

subcomissões devem ter três conselheiros(as), sendo pelo menos um deles titular. 

Questionou também se existem campo na planilha que irá para a CPFi para 
indicação de responsáveis. A Assessora Mariana Fialho Nascimento respondeu 

que esse acordo é interno da comissão e deve constar nas súmulas das reuniões.  

O assunto foi aprovado pela Deliberação nº 023/2021 – CPUAT - CAU/SP. 

 

2 
Manifesto da CPUAT em relação à implementação da usina termelétrica 

de São José dos Campos 
 

Fonte CPUAT 

Relator 

Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio, Conselheira Maria 

Eneida Barreira, Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi, Gabriela Katie 

Silva Morita e Vera Lúcia Blat Migliorini 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio fez a leitura do 

texto produzido pela subcomissão responsável pelo tema.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana sugeriu ajustes no parágrafo 

referente ao Plano de Ação Climática do Estado de São Paulo, pois a CPUAT-

CAU/SP está participando em conjunto dos debates promovidos pela SIMA e o 

CONSEMA, inclusive promovendo um evento virtual no dia 01/09 sobre PAC 

NET ZERO 2050. A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio 

solicitou auxílio para reescrever o trecho indicado.  

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi pontuou a questão 

de que os impactos das termelétricas são de caráter regional e metropolitano, e 

que essa informação deve ser reforçada no texto. Sugeriu também que o termo 

no título do texto seja alterado de “Manifesto” ou “Recomendação” para 

“Parecer”.  



 
 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana solicitou ajuste também na 

incorporação do conceito de “emergência climática” no texto, conforme 

resultado da discussão do evento referente ao Plano de Ação Climática do Estado 

de São Paulo realizado pela CPUAT (01/09), cuja gravação e relatoria está à 

disposição de todos(as). 

Diante dessas contribuições, o texto será revisto e apreciado para aprovação na 

próxima reunião ordinária da CPUAT.  

EXTRA-PAUTA 

 

3 Contribuições ao Formulário de Cathis nas questões relativas a CPUAT 

Fonte CPUAT 

Relator Conselheira Débora Prado Zamboni 

Encaminhamento 

A Conselheira Débora Prado Zamboni apresentou o material consolidado com 

as conselheiras representes da CATHIS, em reunião que ocorreu no dia 14/09, 

com as questões levantadas de interesse da CPUAT que podem compor o 

questionário. Foram feitas contribuições pelos conselheiros(as), no sentido de 

detalhar mais a lista de instrumentos legais que seriam levantados a partir do 

documento.  

O assunto foi aprovado pela Deliberação nº 024/2021 – CPUAT - CAU/SP 

juntamente ao Memorando nº 002/2021 - CPUAT - CAU/SP para 
encaminhamento à CATHIS. 

 

Considerando o estabelecido no Despacho PRES-CAUSP nº 001/2021, que regulamentou 

emergencialmente as reuniões virtuais dos órgãos colegiados do CAU/SP, atesto a veracidade e a 
autenticidade das informações prestadas. 

 

 
 

 

 

 
MARIANA FIALHO NASCIMENTO 

Assistente Técnico Administrativo   
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